

Оригинальная статья / Original article

УДК 94(47)

<https://doi.org/10.21869/2223-1501-2024-14-1-146-158>

Подвиг артиллеристов 3-й истребительной бригады в оборонительных боях на северном фасе Курской дуги

А. Д. Немцев¹ ✉

¹ Юго-Западный государственный университет
ул. 50 лет Октября, д. 94, г. Курск 305040, Российская Федерация

✉ e-mail: aleksn3@yandex.ru

Резюме

Актуальность заключается в необходимости сохранения исторической правды о событиях Великой Отечественной войны и одного из важнейших сражений – битвы на Курской дуге. Несмотря на значительный историографический задел, обобщение опыта ведения боев в полосе обороны войск Центрального фронта продолжает оставаться в стадии активной разработки. Требуется дальнейшего уточнения ретроспективная фактография участия в боях отдельных частей и соединений, исследователям следует обратить внимание на восстановление судеб и имен героев летних боев 1943 года, чей пример продолжает вдохновлять на подвиги современных защитников Отечества.

Цель – на основе документальных источников Центрального архива Министерства обороны России раскрыть специфику организации оборонительных боев на Тепловских высотах силами артиллеристов 3-й истребительной бригады.

Задачи: выявить и изучить архивные материалы об оборонительных боях 3-й истребительной бригады на северном фасе Курской дуги; отметить роль артиллеристов в сдерживании наступления немецких войск 5-12 июля 1943 года; определить особенности поведения отдельных военнослужащих, отличившихся в ходе летних боев, охарактеризовать проблемы установления их судеб.

Методология. При проведении исследования автор придерживался принципов объективности и историзма. Выявленная в источниках информация систематизировалась и анализировалась, позволяя раскрыть проблемы применения артиллерии в оборонительных боях в ходе Курской битвы.

Результаты. Обобщение опыта боевых действий 3-й истребительной бригады в ходе оборонительных боев на северном фасе Курской дуги свидетельствует о четко продуманной и успешно реализованной тактике использования отдельных артиллерийских частей в организации противотанковой обороны.

Выводы. Пример мужества и отваги воинов 3-й истребительной бригады в ходе боев на Тепловских высотах свидетельствует об их высоких морально-волевых качествах, а также рациональной расстановке сил и средств на занимаемых рубежах обороны, что обеспечило успешное выполнение поставленных перед артиллеристами боевых задач.

Ключевые слова: Курская битва; истребительная бригада; артиллерия; огневые позиции; оборонительные рубежи.

Конфликт интересов: Автор декларирует отсутствие явных и потенциальных конфликтов интересов, связанных с публикацией настоящей статьи.

Для цитирования: Немцев А. Д. Подвиг артиллеристов 3-й истребительной бригады в оборонительных боях на северном фасе Курской дуги // Известия Юго-Западного государственного университета. Серия: История и право. 2024. Т. 14, № 1. С. 146–158. <https://doi.org/10.21869/2223-1501-2024-14-1-146-158>.

Поступила в редакцию 20.12.2023

Принята к публикации 19.01.2024

Опубликована 28.02.2024

The Feat of the Gunners of the 3rd Fighter Brigade in Defensive Battles on the Northern Face of the Kursk Bulge

Alexander D. Nemtsev¹ ✉

¹Southwest State University

50 Let Oktyabrya Str. 94, Kursk 305040, Russian Federation

✉ e-mail: aleksn3@yandex.ru

Abstract

Relevance lies in the need to preserve the historical truth about the events of the Great Patriotic War and one of its most important battles – the Battle of Kursk. Despite the significant historiographical groundwork, the generalization of the experience of fighting in the defense zone of the Central Front troops continues to be actively developed. The retrospective factography of participation in the battles of individual units and formations requires further clarification, researchers should pay attention to the restoration of the destinies and names of the heroes of the summer battles of 1943. Whose example continues to inspire the exploits of modern defenders of the Fatherland.

Purpose. On the basis of documentary sources from the Central Archive of the Ministry of Defense of the Russian Federation, to reveal the specifics of the organization of defensive battles at Teplov heights by the forces of the gunners of the 3rd fighter brigade.

Objectives: to identify and study archival materials about the defensive battles of the 3rd Fighter Brigade on the northern face of the Kursk Bulge; to note the role of gunners in deterring the offensive of German troops on July 5-12, 1943; to determine the behavior of individual servicemen who distinguished themselves during the summer battles, to characterize the problems of establishing their destinies.

Methodology. During the research, the author adhered to the principles of objectivity and historicism. The information revealed in the sources was systematized and analyzed, allowing to reveal the problems of using artillery in defensive battles during the Battle of Kursk.

Results. The generalization of the experience of combat operations of the 3rd Fighter Brigade during defensive battles on the northern face of the Kursk Bulge indicates a well-thought-out and successfully implemented tactics of using individual artillery units in the organization of anti-tank defense.

Conclusion. An example of the courage and bravery of the soldiers of the 3rd fighter Brigade during the battles at Teplovsky Heights testifies to their high moral and volitional qualities, as well as the rational alignment of forces and means at the occupied defense lines, which ensured the successful fulfillment of the combat tasks assigned to the gunners.

Keywords: Battle of Kursk; fighter brigade; artillery; firing positions; defensive lines.

Conflict of interest: The Author declare the absence of obvious and potential conflicts of interest related to the publication of this article.

For citation: Nemtsev A. D. The Feat of the Gunners of the 3rd Fighter Brigade in Defensive Battles on the Northern Face of the Kursk Bulge. *Izvestiya Yugo-Zapadnogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya: Istoriya i pravo = Proceedings of the Southwest State University. Series: History and Law.* 2024; 14(1): 146–158. (In Russ.) <https://doi.org/10.21869/2223-1501-2024-14-1-146-158>

Received 20.12.2023

Accepted 19.01.2024

Published 28.02.2024

Введение

Интерес к военной истории нашей страны в современных условиях усиливается. Специальная военная операция (СВО), в которой принимают участие российские военнослужащие, все больше доказывает необходимость тщательного

изучения и обобщения опыта боевого применения различных видов и родов войск, а также организации их взаимодействия. События 2023 года, происходившие в зоне СВО, невольно побуждали многих экспертов проводить исторические параллели с ходом Курской битвы. Неоднократно подчеркивалась роль ар-

тиллерии в обеспечении оборонительных и наступательных операций.

И если уроки СВО еще предстоит извлечь в обозримой перспективе, то истории Курской битвы в отечественной научной литературе уделено серьезное внимание. Достаточно упомянуть, что ее первое фундаментальное исследование было проведено еще в годы Великой Отечественной войны, а затем опубликовано в 1945 г. и переиздано в 2006 г. [1; 2]. На основе этого труда впоследствии были подготовлены новые обобщающие труды, ставшие классикой отечественной историографии Курской битвы [3; 4]. Вместе с тем настоящий прорыв в исследовании военной истории произошел после открытия доступа исследователям к документам Центрального архива Министерства обороны РФ. Наиболее полно и достоверно современные достижения в исследовании Курской битвы отражены в публикациях ведущих российских историков В. Н. Замулина и А. В. Исаева [5–8]. При значительном перегибе исследовательского интереса в сторону событий на южном фланге Курской дуги и конкретно под Прохоровкой, имевшем место в силу ряда субъективных и объективных причин, в последние годы появляется все больше публикаций, отражающих отдельные аспекты боев на поныровско-ольховатском направлении [9–12]. В последние годы исследователи стали больше внимания уделять вопросам использования различных видов артиллерии в ходе Курской битвы [13–17] и сохранения исторической памяти о подвигах ее героев [18–22]. Перспективным направлением продолжения исследования истории Курской битвы необходимо признать обобщение опыта участия в ней отдельных частей и соединений, позволяющее раскрыть рассматриваемую проблему на микроуровне и персонифицировать ее.

Методология

В основу исследования были положены принципы объективности и исто-

ризма, предполагающие беспристрастный анализ разностороннего комплекса источников, выявление как позитивных, так и негативных аспектов рассматриваемого в развитии явления. Для решения поставленных задач автором использовались методы: историко-генетический, который позволил последовательно выявить изменения в организации боевых действий артиллеристов 3-й истребительной бригады; историко-системный, представляющий исследуемую проблему как часть исторического процесса, взаимосвязанную с другими явлениями и тенденциями военного времени; историко-сравнительный, способствующий сопоставлению различных аспектов изучаемого явления во времени и в пространстве; типологический, позволяющий классифицировать характерные черты системы управления войсками; ретроспективный, предполагающий восстановление картины военной повседневности.

Результаты и их обсуждение

Курская битва в общественном сознании уже давно воспринимается как величайшее танковое сражение Великой Отечественной войны. Вместе с тем такой упрощенный взгляд на одно из решающих событий военной истории несколько принижает вклад представителей других родов войск в достижение победы на Курской дуге. В то же время отечественные исследователи давно отмечают особую роль артиллерии в организации противотанковой обороны. Так, по справедливой оценке доктора исторических наук В. В. Иконова, боевая работа артиллерии на оборонительном этапе Курской битвы была связана с ее массированным применением на основных направлениях наступления противника противотанкового огня высокой плотности, ставшей впоследствии важным ориентиром использования артиллерийских частей при проведении подобных операций [17, с. 64].

Одним из самых легендарных артиллерийских соединений, принимавших участие в оборонительных боях на северном фланге Курской дуги, стала 3-я истребительная бригада (ибр) под командованием полковника В. Н. Рукоусева, входившая в состав 2-й истребительной дивизии. Не случайно именно в честь подвигов бойцов и командиров этой бригады еще в период Курской битвы было принято решение соорудить величественный памятник. Как удалось установить профессору В. В. Коровину, командующий артиллерией Центрального фронта генерал В. И. Казаков 30 июля 1943 г. подписал директиву № 0277/оп, адресованную командующим артиллерией 13-й и 70-й армий, командирам отдельных корпусов, дивизий и бригад. В ней предлагалось для увековечения памяти героев-артиллеристов, погибших в боях за Родину, командирам частей и соединений на могилах героев воздвигнуть памятники с мемориальными досками. Командир 3-й истребительной бригады В. Н. Рукоусев обязывался установить памятник воинам своей части, погибшим в районе села Теплое, с представлением его проекта до 3 августа 1943 г. [21, с. 46]

В июле 1943 г. в состав 3-й истребительной бригады входили: противотанковый артиллерийский полк, два противотанковых батальона, минометный дивизион, инженерно-минный батальон и рота автоматчиков. Противотанковый артиллерийский полк включал 4 батареи 76-мм пушек (16 орудий), 3 батареи 45-мм пушек (12 орудий), 1 батарею 37-мм зенитных пушек (4 орудия), т. е. в каждой батарее бригады в боях под Курском было по четыре противотанковых орудия¹.

В первый день Курской битвы, 5 июля 1943 г., 3-я истребительная бригада (ибр) получила боевое распоряжение

№ 017 штаба артиллерии 70-й армии о выходе с занимаемого ранее оборонительного рубежа (высота 250,2 – Тросна – Верхний Любаж – высота 248,3 – Чермошное). В 18.30 части бригады выдвинулись для занятия нового рубежа (юго-западная окраина хут. Погореловцы – высота 238,1 – Самодуровка – высота 240,0). Перед соединением ставилась задача не допустить прорыва танков противника с направлений: Снова – Кашара, Подольня – Соборовка, Бутырки – Подсоборовка, Гнилец – Соборовка [23, л. 12].

В течение всего дня авиация противника группами по 60–70 самолетов непрерывно бомбила передний край и вторые эшелоны обороняющихся войск Центрального фронта. Основной удар с воздуха приходился на район населенных пунктов Кашара, Подсоборовка, Соборовка, Самодуровка. В 19.00 во время очередного налета немецкой авиации расчетами 5-й роты 2-го противотанкового батальона 3 ибр были сбиты два бомбардировщика «Ю-88» [24, л. 70]. В результате авианалетов ранение получил командир батареи истребительного противотанкового полка (иптап) ст. лейтенант В. И. Бондаренко.

К 4.00 6 июля 3 ибр заняла противотанковую оборону двумя узлами сопротивления. В состав первого из них вошли: 2-й противотанковый батальон (птб), две артиллерийские батареи 76-мм орудий и батарея 45-мм орудий, 82-мм минометная батарея, рота отдельного инженерно-минного батальона. Перед подразделениями ставилась задача не допустить прорыва танков противника с направлений: Снова – Кашара и Бутырки – Подсоборовка. Начальником узла был назначен командир 2 птб капитан М. А. Самохин [24, л. 72 об.].

Второй узел сопротивления составляли 1 птб (без одной роты), две 76-мм и одна 45-мм артиллерийские батареи, 82-мм минометная батарея и 2 взвода инженерно-минного батальона. Их задача заключалась в недопущении прорыва

¹ Рукоусев Вениамин Николаевич // Память народа: сайт. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/pamyat-commander20512/?ysclid=lr53nfxv6n24651873> (дата обращения: 08.12.2023).

танков противника с направлений: Подольня – Соборовка и Гнилец – Соборовка. Начальником узла являлся командир иптап подполковник Н. И. Железников [24, л. 72 об.].

В резерве находилась 45-мм артиллерийская и 120-мм минометная батареи, рота ПТР 1 птб, взвод ПТР 2 птб, рота автоматчиков, рота инженерно-минного батальона, которые дислоцировались в районе КП бригады, который разместился в овраге, расположенном в 400 м юго-западнее села Молотычи [24, л. 72 об.].

Оборона частями бригады была занята по принципу огневого взаимодействия. К 16.00 6 июля в районе южной окраины деревни Самодуровка были сосредоточены до 170 немецких танков, в районе западной окраины Соборовки и севернее Самодуровки – до 70 танков. В 16.00 после мощной авиаподготовки и артобстрела противник 150 танками, выстроившимися буквой «Т», перешел в наступление в направлении 1-й батареи под командованием капитана Г. И. Игешева. Артиллеристы 1-й батареи 76-мм орудий с дистанции 1,5 км открыли фланговый огонь по группе вражеских танков, в результате чего было уничтожено 6 тяжелых танков. Встретив сопротивление и понеся потери, противник отошел на прежний рубеж.

В 19.20 6 июля около 60–75 немецких танков и до двух батальонов пехоты из района северо-восточной окраины Самодуровки вторично предприняли атаку в направлении высоты 238,1. Подпустив танки на дистанцию 1000–1500 м, 4-я батарея капитана Андреева вступила в бой, в ходе которого уничтожила 11 танков и до роты пехоты.

Противник, видя стойкость нашей обороны, вновь отошел назад, произведя перегруппировку, разделившись на две группы по 60–70 танков с целью нанести удар в направлении юго-восточной окраины Самодуровки и Кашары. 8 раз вражеские танки с пехотой атаковали 4-ю, 1-ю, 2-ю и 3-ю батареи 3 ибр. Замысел

неприятеля был разгадан. Натиск железной лавины по всему фронту стойко встретили наши артиллеристы, которые в этом сражении уничтожили 5 танков, до роты пехоты и заставили противника отказаться от наступления и отойти в исходное положение.

В 21.00 6 июля ожесточенные бои прекратились. Батареями 3 ибр было уничтожено 22 танка, из которых 14 тяжелых танков «Тигр» и 8 средних танков «Т-4». В бой артиллеристы вступали по мере приближения танков к расположению орудий. Так, в 18.00 вступила в бой 1-я батарея, в 19.30 – 4-я, в 19.40 – 3-я батарея и в 20.10 – 2-я батарея. Остальные батареи огня не вели.

3-я батарея 82-мм минометов, прикрывая действия 4-й и 1-й батарей, уничтожила до роты пехоты противника, обеспечив свободную работу расчетов и орудий по уничтожению вражеских танков.

В ночь с 6 на 7 июля противник перегруппировал свои силы. Части 3 ибр произвели перегруппировку своих сил и к утру заняли боевой порядок: 1 птб, 1-я батарея (два 76-мм орудия), 3-я батарея 82-мм минометов и взвод автоматчиков на рубеже: высота 240,0 – северная окраина Самодуровки – высота 226,5, улучшив свое положение в инженерном отношении. 4-я батарея за неимением материальной части и автотранспорта была выведена в Теплое [24, л. 72 об.].

Днем 7 июля противник активных действий не вел, но подтягивал резервы ближе к фронту, периодически производя налеты по 50–60 самолетов на боевые порядки оборонявшихся частей Красной армии. Вместе с тем подразделения отдельного минометного дивизиона вели огонь по выявляемым вражеским позициям и целям. Так, в течение дня 1-я батарея (120-мм минометов) уничтожила до роты пехоты, 3 пулеметных точки и минометную батарею противника на восточной окраине Самодуровки. 2-я и 3-я батареи (82-мм минометов) истребили до

двух взводов пехоты и автоматчиков в районе южных скатов высоты 220,5 и юго-западной окраины деревни Самодуровка [23, л. 12 об.].

В 6.30 8 июля 1943 г. противник произвел массированный авиационный и артиллерийский налеты по боевым порядкам 3-й истребительной бригады. До 300 немецких танков с мотопехотой вышли на рубеж Самодуровка – северная окраина хутора Кашара. Разбившись на 3 группы, они нанесли мощный удар в направлении высоты 238,1 на батарею капитана Г. И. Игишева, артиллеристы которой подпустили их на расстояние 500–600 метров и уничтожили 4 танка, заставив остальных повернуть обратно. Таким образом, первая атака была отбита [23, л. 13].

Вскоре противник предпринял вторую атаку в направлении высоты 238,1 с выходом на Теплое. Батарея капитана Игишева, второй раз встретив натиск вражеских танков, героически отразила его, уничтожив еще 4 танка. После этого оставшиеся в строю два 76-мм орудия этой батареи были уничтожены и раздавлены. Личный состав батареи героически погиб на боевом посту, не отступив ни на шаг [23, л. 13].

Противник, разбив батарею капитана Игишева, танковым огнем и бомбежкой произвел налет на 7-ю батарею (45-мм орудий) и роту ПТР старшего лейтенанта Н. Е. Черных из 1 птб.

7-я батарея и 1-я рота ПТР ст. лейтенанта Черных, встретив мощную атаку танков и мотопехоты противника, героически боролась с танками и пехотой противника, уничтожив в этом бою: 7-я батарея – 12 танков и 1-я рота ПТР – 5 танков. Их личный состав героически погиб, подавленный превосходящими силами танков и мотопехоты противника.

Закончив ликвидацию 7-й батареи, противник третий раз предпринял атаку на подразделения 3 ибр. До 50 танков с мотопехотой атаковали батарею ст. лейтенанта Н. Н. Грипася, личный состав ко-

торой не спасовал, а мгновенно на руках вытаскивал орудия, ставил их и косоприводным огнем сжигал вражеские танки. В этом ожесточенном бою воины батареи ст. лейтенанта Грипася сожгли 14 вражеских танков, отстояли свой оборонительный рубеж и заставили повернуть вспять атакующие танки противника.

1-я 120-мм минометная батарея, поддерживавшая 1-ю 76-мм батарею, вела огонь по артиллерийской батарее противника, которую подавила. В 12.00, поддерживая 7-ю батарею, уничтожила 1 танк и подбила 2 танка противника, истребив до одной роты пехоты противника. 2-я 82-мм минометная батарея вела огонь по просочившимся автоматчикам на высоте 238,1, где уничтожила и рассеяла до двух взводов пехоты.

В этом бою отличился и пал смертью храбрых командир 1-й батареи Г. И. Игишев. В бою под Самодуровкой артиллеристы под его командованием три дня мужественно отражали натиск фашистских танков, уничтожив 19 танков «Тигр», рассеяли и уничтожили до двух батальонов пехоты. Капитан Игишев умело и хладнокровно руководил боем. С подходом танков он обошел свои расчеты, предупредив, чтобы они подпустили врага поближе, поднял боевой дух и уверенность подчиненных. Во время боя был контужен, однако продолжал сражаться. Когда танки противника с автоматчиками приблизились к батарее, командир, воодушевляя бойцов, крикнул: «Будем стоять насмерть». В этот момент вражеская пуля прервала его жизнь. Посмертно Г. И. Игишев был удостоен звания Героя Советского Союза [25, л. 282].

В отчетных документах 3 ибр значится погибшим и временно исполняющий должность командира 7-й батареи лейтенант В. И. Бурчак [23, л. 13]. 8 июля 19-летний офицер, являвшийся командиром огневого взвода, заменил раненого командира батареи и принял неравный бой против 40 немецких танков. 12 вражеских машин было уничтожено. В

наградных документах отмечалось, что «...батарея дралась до последнего снаряда, не покидая своего боевого порядка». Посмертно лейтенант Бурчак был награжден орденом Отечественной войны I степени [26, л. 2 об.]. Согласно именному списку, уточняющему безвозвратные потери бригады, составленному в октябре 1943 г., В. И. Бурчак отмечен оставшимся в живых. Дополнительная информация, размещенная на электронном ресурсе «Память народа» и других открытых источниках, указывает на то, что В. И. Бурчак 8 июля 1943 г. получил тяжелое ранение, в марте – июне 1944 г. воевал в партизанском отряде имени Фурманова Минской партизанской бригады. В 1952 г. он был награжден медалью «За боевые заслуги», а к 50-летию Победы – еще раз орденом Отечественной войны I степени. В 1985 г. проживал в Приморском крае¹.

Возвращаясь к реконструкции событий 8 июля 1943 г., отметим, что к 12.30 противник, выйдя в тыл 6-й батареи 3 ибр, произвел перегруппировку. Не считаясь с понесенными потерями в танках, решил четвертый раз предпринять мощный удар в направлении высоты 234,0 на 3-ю батарею ст. лейтенанта Ю. И. Любарского, боевые порядки 2 птб, 2-ю батарею капитана Г. П. Быкова. Создалась реальная угроза для оставшихся частей бригады, батареи оказались отрезаны от основных сил. В связи с создавшейся тяжелой обстановкой штабом бригады были введены в бой противотанковый резерв в составе 5-й батареи трех 45-мм орудий и взвода автоматчиков, который занял оборону на безымянных высотах, что юго-восточнее высоты 244,9, тем самым предотвратил обход танков во фланг 6-й батареи [23, л. 13].

Одновременно была подана радиogramма в штаб дивизии, штаб артиллерии

70-й армии, штаб артиллерии 28 СК: «Противник подтянул до 200 танков и мотопехоту, готовится к атаке. 1-я и 7-я батареи мужественно и храбро погибли, не отступив ни на шаг, уничтожив 40 танков. 2-я и 3-я батареи и противотанковые ружья приготовились к встрече противника. Связь с ними имею. Буду драться. Или выстою, или погибну. Нуждаюсь в боеприпасах: 76-мм – 200 штук, 45-мм – 200 штук. Резерв в бой ввел. Связь с соседями имею» [23, л. 13 об.].

В 13.20 8 июля, предварительно произведя бомбардировку 100 самолетовылетами боевых порядков 3-й и 2-й батарей 76-мм орудий, а также 2 птб, до 100 немецких танков с автоматчиками предприняли попытку выйти в тыл этим подразделениям, окружить и уничтожить. Но попав под мощный огонь артиллеристов и противотанковых ружей, потеряв 64 танка, враг повернул обратно. Противотанковый рубеж был удержан.

В 19.00, отбив все атаки танков противника, по устному приказу командующего 70-й армии генерала И. В. Галанина, части 3-й истребительной бригады произвели перегруппировку сил, выведя из боя 2-ю батарею, роту ПТР 1 птб, взвод автоматчиков переместили на высоту 233,1.

К 5.00 9 июля 1943 г. 3-я истребительная бригада заняла оборону двумя противотанковыми опорными пунктами (ПТОП). Первый из них разместился в 1,5 км западнее хут. Погореловцы. ПТОП № 1 составили взвод 76-мм орудий, 2 птб и взвод автоматчиков. ПТОП №2 занимал высоту 233,1 в составе двух 45-мм батарей (5 орудий), роты ПТР 1 птб (24 ружья), взвода автоматчиков, роты инженерно-минного батальона [23, л. 13 об.].

В течение 9 июля 1943 г. на участке обороны бригады противник активных действий не осуществлял, ведя редкую артиллерийскую стрельбу и производя периодически воздушные налеты группами по 10–15 самолетов. В ночь с 9 на 10 июля части и подразделения бригады

¹ Бурчак Виктор Иванович // Память народа: сайт. URL: <https://pamyat-naroda.ru/heroes/person-hero101674127/> (дата обращения: 08.12.2023).

приводили себя в порядок и улучшали свое положение в инженерном отношении.

10 июля с 7.30 силой до двух батальонов пехоты и 110 танков, при поддержке авиации, после сильной авиационной и артиллерийской обработки, противник потеснил обороняющиеся стрелковые части и приблизился вплотную к занимаемым 3 ибр рубежам, пытаясь проделать брешь в их обороне в районе 8-й батареи по направлению к хутору Погореловцы и высоте 274,5 [23, л. 13 об.].

Находившиеся на передовых позициях воины 258-го стрелкового полка 140-й стрелковой дивизии и рота автоматчиков 15-й мотострелковой бригады во взаимодействии с автоматчиками 3 ибр продолжали отражать натиск немецкой пехоты. Бойцы 3-й батареи и роты ПТР 2 птб, сдерживая вражеское наступление, отстояли рубеж обороны, который противник пытался окружить несколько раз, но все его попытки оказались сорваны артиллеристами 3 ибр. В этих боях они подбили 8 танков силами 3-й батареи, 8 танков – 1-й роты птб, 9 танков – 2-й роты птб, 19 танков – 3-й роты 2 птб. Кроме этого, было уничтожено до двух рот пехоты, одно самоходное орудие, четыре автомашины, 5 самолетов. 2-я 82-мм минометная батарея вела огонь по немецкой пехоте, следовавшей за атакующими танками, сумев уничтожить до двух рот пехоты и двух взводов автоматчиков. Воины бригады в рукопашной схватке втроекратно отразили вражеские атаки и заставили противника отойти на исходный рубеж [23, л. 13 об. – 14].

В 19.00 10 июля все атаки немецко-фашистских войск были отбиты с большими потерями для них. Рубеж обороны стойко и мужественно был удержан. Личный состав узла №1 со своей задачей героически справился [23, л. 14]. В ночь с 10 на 11 июля противник активных действий не производил. С утра 11 июля боевые порядки советских войск подвергались периодической бомбардировке. Под

прикрытием бомбардировки враг подтягивал резервы из глубины обороны к фронту, на северную окраину села Теплое, где сосредоточил до 143 танков. Активных действий в течение дня не велось, но артиллерийский обстрел боевых порядков 70-й армии все же производился. Части 3-й истребительной бригады укреплялись в инженерном отношении и вели наблюдение за противником. В следующую ночь части бригады были выведены из боя по распоряжению штаба 2-й истребительной дивизии.

Таким образом, устойчивость обороны, обеспечивавшая удержание противотанкового рубежа, зависела от правильной расстановки огневых средств в ПТОПах, увязки огневых взаимодействия в них, от мужества и храбрости личного состава и четкого управления боев.

Многие воины 3-й истребительной бригады проявили в ходе оборонительных боев на северном фланге Курской дуги образцы мужества и героизма. Так, замковый 7-й батареи Н. С. Гаврилов в бою у хут. Погореловцы 8 июля 1943 г. вместе с расчетом уничтожил 3 немецких танка. Заменив выбывшего из строя наводчика поврежденного орудия, он смог подбить еще три танка противника. Оставшись единственным способным вести огонь бойцом расчета, сумел обездвижить тяжелый танк «Тигр». После этого его орудие прямым попаданием было уничтожено, а вражеские автоматчики почти вплотную подошли к огневой позиции. Оставляя занимаемую огневую позицию безоружным, Николай Гаврилов вынес с поля боя двух раненых красноармейцев. Награжден орденом Отечественной войны I степени [27, л. 20].

Командир орудия 4-й батареи, старший сержант Г. С. Коваленко в бою под Самодуровкой 7 июля вместе с расчетом принял удар наступающих танков противника. При их приближении к огневой позиции командир орудия, стоя во весь рост, крикнул своему расчету: «Ни один танк врага не должен пройти». Артилле-

ристы уничтожили три «Тигра». Расчет вел огонь до уничтожения орудия прямым попаданием вражеского снаряда, затем перешел в рукопашную схватку с пехотой противника. Все бойцы погибли вместе со своим командиром орудия. По смертно Григорий Коваленко был награжден орденом Отечественной войны I степени [28, л. 39].

Замковый 4-й батареи, красноармеец А. В. Пузиков, сражаясь 7 июля в расчете старшины П. М. Катюшенко, подбил и сжег два танка «Тигр». Когда был ранен наводчик орудия, занял в бою его место. У него осталось три снаряда, он решил уничтожить ими три танка «Тигр», а осколочные снаряды он обрушил на голову наступающих фашистов, уничтожив при этом более 60 гитлеровцев. Больше снарядов не было, снарядом вражеского танка и артиллерийским огнем пушка была выведена из строя вместе с расчетом. Андрей Пузиков был контужен, но в госпиталь ехать отказался. Награжден орденом Отечественной войны I степени. 26 ноября 1943 г. в составе делегации бригады принял участие в открытии памятника Героям-артиллеристам на Тепловских высотах [21, с. 47].

Заряжающий 1-й батареи 120-мм минометов минометного дивизиона 3 ибр красноармеец И. Т. Евтушенко вел непрерывный огонь по наступающим гитлеровцам, выпустив на них 300 мин. Боец стрелял до тех пор, пока работал его докрасна накаленный миномет. От перенапряжения и грохота выпускаемых мин у воина из ушей текла кровь. Ему предложили отдохнуть, он отказался, заявив: «Буду бить гадов до последнего дыхания». Иван Евтушенко был награжден медалью «За отвагу» [29, л. 97].

Второй номер ПТР 1 птб Амин Таджиев в бою под Самодуровкой 8 июля проявил себя бесстрашным и храбрым воином. Вел себя очень стойко, когда по «Тигру» было выпущено 30 снарядов, но немецкий танк продолжал двигаться на окопы подразделения. Тогда Амин бросил противотанковую гранату и подбил

танк. Расстреляв все патроны, отошел по приказу командира, забрав с собой оружие погибшего товарища. Награжден орденом Красной Звезды [29, л. 70].

В целом, командование высоко оценило подвиги героев-артиллеристов 3-й истребительной бригады. 362 военнослужащих были отмечены государственными наградами, в том числе: 4 чел. – орденом Красного Знамени, 125 чел. – орденом Красной звезды, 110 чел. – орденами Отечественной войны I и II степени, 86 чел. – медалью «За отвагу», 37 чел. – медалью «За боевые заслуги».

Неприступность противотанковой обороны на рубежах 3 ибр обеспечивалась не только мужеством оставшихся в живых, но и самопожертвованием павших в боях с врагом воинов. Потери личного состава бригады с 5 по 12 июля 1943 г. исчисляются следующими показателями: 20 чел. среднего командного состава, 70 чел. младшего командного состава, 200 чел. рядового состава [23, л. 15].

Выводы

3-я истребительная бригада в период с 5 по 10 июля 1943 г. смогла выдержать девять танково-пехотных атак противника и до 4000 самолетовылетов, измотала в боях превосходящие силы врага, удержала 5-километровый рубеж обороны на одном из главных участков Орловско-Курского направления. Натиск массированных танковых атак противника и его мотопехоты, поддержанных непрерывной бомбардировкой с воздуха, бригада сумела сдержать и не допустила прорыва танков в глубину обороны. Удержать занимаемый рубеж удалось благодаря: высокой боевой подготовке личного состава и его моральной устойчивости; своевременному занятию оборонительного рубежа, правильной расстановке огневых средств и организации взаимодействия между ПТОПами и отдельными огневыми средствами внутри них; четкой разведке и связи; умелому управлению подразделениями и частями. Препятствием в

своевременном обеспечении бригады боеприпасами и эвакуации раненых стало отсутствие достаточного количества автотранспорта.

Примеры мужества и отваги воинов 3-й истребительной бригады в ходе боев на Тепловских высотах свидетельствуют

об их высоких морально-волевых качествах, а также рациональной расстановке сил и средств на занимаемых рубежах обороны, что обеспечило успешное выполнение поставленных перед артиллеристами боевых задач.

Список литературы

1. Битва под Курском. Краткий очерк. Из опыта боев Отечественной войны. М.: Военное изд-во НКО, 1945. 96 с.
2. Битва под Курском: От обороны к наступлению. М.: АСТ: Хранитель, 2006. 826 с.
3. Курская битва / под ред. И. В. Пароткина. М.: Наука, 1970. 544 с.
4. Колтунов Г. А., Соловьев Б. Г. Курская битва. М.: Воениздат, 1970. 397 с.
5. Замулин В. Н. Курская битва. 70 лет мифов и легенд. М.: Вече, 2016. 480 с.
6. Замулин В. Н. Курская битва. Сражение, изменившее ход истории. М.: Вече, 2017. 496 с.
7. Исаев А. В. Курская битва. Первая иллюстрированная энциклопедия. М.: Эксмо: Яуза, 2013. 367 с.
8. Исаев А. В. Курская битва. Все о сражении, решившем судьбу Второй мировой. М.: Эксмо: Яуза, 2018. 368 с.
9. Давыдков В. И. Анализ Курской битвы: историко-документальная эпопея. Курск: Курск, 2005. 703 с.
10. Коровин В. В. Северный фас Курской дуги: «Умрем, но не отойдем!». Документы ЦАМО РФ о ходе оборонительных боев за Тепловские высоты 8–10 июля 1943 г. // Исторический архив. 2018. № 3 (150). С. 42–52.
11. Головин Е. А., Коровин В. В. Оборонительные бои 19-го танкового корпуса на Северном фесе Курской дуги (на основе отчетных документов штаба корпуса) // Курский военно-исторический сборник. Вып. 18. Курск, 2017. С. 10–22.
12. Коровин В. В. Оперативно-служебная деятельность войск НКВД по охране тыла Центрального фронта в ходе подготовки и в период Курской битвы // Курская битва: взгляд из XXI века: сборник материалов Международной научно-практической конференции / под общ. ред. В. И. Забаровского; Центральный музей Великой Отечественной войны. М., 2014. С. 58–66.
13. Коровин В. В. Гвардейские минометные части в оборонительных боях на северном фесе Курской дуги // Мы выстояли и победили. Международная научно-практическая конференция к 80-летию прорыва блокады Ленинграда, Сталинградской и Курской битвы: сборник статей / науч. ред. Р. Р. Хисамутдинова. Оренбург: ОГПУ, 2023. С. 109–113.
14. Головин Е. А., Коровин В. В., Манжосов А. Н. «Мужественные зенитчики защищали небо над Курском» (О подвиге бойцов и командиров 254-го зенитного артиллерийского полка весной-летом 1943 года) // «Над страной грохочет военный ураган...»: Курский военно-исторический сборник. Вып. 21. Курск, 2021. С. 54–72.
15. Ащеулов О. Е. Краткая история развития противотанковой артиллерии Красной армии в годы Великой Отечественной войны // 75-летие Великой Победы: память, уроки, противодействие фальсификациям: сборник статей участников Международной онлайн-конференции, посвященной празднованию 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. М.: МПГУ, 2023. С. 18–28.
16. Ащеулов О. Е. Артиллерия Центрального фронта в ходе отражения наступления немецких войск на Курской дуге 5–11 июля 1943 года // Studia internationalia: материалы VII Международной научной конференции «Западный регион России в международных отношениях X–XX вв.». Брянск: Брянск. гос. ун-т им. И. Г. Петровского, 2019. С. 147–158.
17. Ионов В. В. Из опыта боевого применения артиллерии в оборонительном сражении на Курской дуге // История Курской битвы: проблемы и перспективы исследования и сохранения памяти: сборник научных статей участников Всероссийской научно-практической конференции с

международным участием, посвященной 80-летию победы в Курской битве. Курск: ЗАО «Университетская книга», 2023. С. 62–69.

18. Цуканов И. П. Поисковые работы на местах боев на Северном фсе Курской дуги // События и люди в документах курских архивов. Курск, 2010. Вып. 8. С. 130–133.

19. Комаровская Е. В. На северном фсе Курской дуги, в Понырях... // Военно-исторический журнал. 2002. № 2. С. 76–77.

20. Коровин В. В. Увековечение памяти героев и событий Курской битвы средствами монументальной пропаганды // Центр и периферия. 2023. Т. 18, № 2. С. 8-18.

21. Коровин В. В., Кизилова Е. В., Манжосов А. Н. «Теперь мы в граните и бронзе...» (Из опыта монументальной пропаганды событий и героев Курской битвы): монография / Юго-Зап. гос. ун-т. Курск, 2020. 296 с.

22. «Жизнью честной и праведной славим время свое...»: (Общественно-политическая активность курского студенчества в 1960–1980-е годы) / В. В. Коровин, А. Н. Манжосов, Е. Л. Леонова, Е. А. Головин / Юго-Зап. гос. ун-т. Курск, 2018. 300 с.

23. ЦАМО РФ (Центральный архив Министерства обороны РФ). Ф. 9687. Оп. 1. Д. 6.

24. ЦАМО РФ. Ф. 9687. Оп. 1. Д. 4.

25. ЦАМО РФ. Ф. 33. Оп. 682525. Д. 35.

26. ЦАМО РФ. Ф. 33. Оп. 682526. Д. 1907.

27. ЦАМО РФ. Ф. 33. Оп. 682526. Д. 1409.

28. ЦАМО РФ. Ф. 33. Оп. 682526. Д. 1726.

29. ЦАМО РФ. Ф. 33. Оп. 686044. Д. 962.

References

1. Bitva pod Kurskom. Kratkij ocherk. Iz opyta boev Otechestvennoj vojny [The Battle of Kursk. A short essay. From the experience of fighting the Patriotic War]. Moscow, Voennoe izd-vo NKO Publ., 1945. 96 p.

2. Bitva pod Kurskom: Ot oborony k nastupleniyu [The Battle of Kursk: From defense to offensive]. Moscow, AST Publ., Hranitel' Publ., 2006. 826 p.

3. Kurskaya bitva [The Battle of Kursk]; ed. by I. V. Parot'kina. Moscow, Nauka Publ., 1970. 544 p.

4. Koltunov G. A., Solov'ev B. G. Kurskaya bitva [The Battle of Kursk]. Moscow, Voenizdat Publ., 1970. 397 p.

5. Zamulin V. N. Kurskaya bitva. 70 let mifov i legend [The Battle of Kursk. 70 years of myths and legends]. Moscow, Veche Publ., 2016. 480 p.

6. Zamulin V. N. Kurskaya bitva. Srazhenie, izmenivshee hod istorii [The Battle of Kursk. The battle that changed the course of history]. Moscow, Veche Publ., 2017. 496 p.

7. Isaev A. V. Kurskaya bitva. Pervaya illyustrirovannaya enciklopediya [The Battle of Kursk. The first illustrated Encyclopedia]. Moscow, Eksmo Publ., Yauza Publ., 2013. 367 p.

8. Isaev A. V. Kurskaya bitva. Vse o srazhenii, reshivshem sud'bu Vtoroj mirovoj [The Battle of Kursk. All about the battle that decided the fate of World War II]. Moscow, Eksmo Publ., Yauza Publ., 2018. 368 p.

9. Davydkov V. I. Analiz Kurskoj bitvy: istoriko-dokumental'naya epopeya [Analysis of the Battle of Kursk: a historical and documentary epic]. Kursk, Kursk Publ., 2005. 703 p.

10. Korovin V. V. Severnyj fas Kurskoj dugi: "Umrem, no ne otojdem!". Dokumenty CAMO RF o hode oboronitel'nyh boev za Teplovskie vysoty 8-10 iyulya 1943 g. [The northern face of the Kursk Bulge: "We will die, but we will not move away!". Documents of the Central Military District of the Russian Federation on the course of defensive battles for Teplov heights on July 8-10, 1943]. *Istoricheskij arhiv = Historical Archive*, 2018, no. 3 (150), pp. 42–52.

11. Golovin E. A., Korovin V. V. Oboronitel'nye boi 19-go tankovogo korpusa na Severnom fse Kurskoj dugi (na osnove otchetnyh dokumentov shtaba korpusa) [Defensive battles of the 19th Tank Corps on the Northern face of the Kursk Bulge (based on the accounting documents of the corps headquarters)]. *Kurskij voenno-istoricheskij sbornik [Kursk Military Historical Collection]*. Is. 18. Kursk, 2017, pp. 10–22.

12. Korovin V. V. Operativno-sluzhebnyaya deyatelnost' vojsk NKVD po ohrane tyla Central'nogo fronta v hode podgotovki i v period Kurskoj bitvy [Operational and service activities of the NKVD troops to protect the rear of the Central Front during the preparation and during the Battle of Kursk]. *Kurskaya bitva: vzglyad iz XXI veka. Sbornik materialov Mezhdunarodnoj nauchno-prakticheskoy konferencii* [Kursk Battle: a view from the XXI century. A collection of materials of the International scientific and practical conference]; ed. by V. I. Zabarovskii; Moscow, Central'nyj muzej Velikoj Otechestvennoj vojny, 2014, pp. 58–66.

13. Korovin V. V. Gvardejskie minometnye chasti v oboronitel'nyh boyah na severnom faze Kurskoj dugi [Guards mortar units in defensive battles on the northern face of the Kursk Bulge]. *My vystoyali i pobedili. Mezhdunarodnaya nauchno-prakticheskaya konferenciya k 80-letiyu proryva blokady Leningrada, Stalingradskoj i Kurskoj bitvy. Sbornik statej* [We stood up and won. International Scientific and Practical Conference dedicated to the 80th anniversary of the breakthrough of the Siege of Leningrad, the Battle of Stalingrad and Kursk. Collection of articles]; ed. by R. R. Hisamutdinova. Orenburg, OGPU Publ., 2023, pp. 109–113.

14. Golovin E. A., Korovin V. V., Manzhosov A. N. "Muzhestvennye zenitchiki zashchishchali nebo nad Kurskom" (O podvige bojcov i komandirov 254-go zenitnogo artillerijskogo polka vesnoj-letom 1943 goda) ["Courageous anti-aircraft gunners defended the sky over Kursk" (About the feat of fighters and commanders of the 254th anti-aircraft artillery regiment in the spring-summer of 1943)]. "Nad stranoj grohochet voennyj uragan...". *Kurskij voenno-istoricheskij sbornik* ["A military hurricane rumbles over the country...". Kursk military historical collection]. Is. 21. Kursk, 2021, pp. 54–72.

15. Ashcheulov O. E. Kratkaya istoriya razvitiya protivotankovoj artillerii Krasnoj armii v gody Velikoj Otechestvennoj vojny [A brief history of the development of anti-tank artillery of the Red Army during the Great Patriotic War]. *75-letie Velikoj Pobedy: pamyat', uroki, protivodejstvie fal'sifikacijam. Sbornik statej uchastnikov Mezhdunarodnoj onlajn-konferencii, posvyashchennoj prazdnovaniju 75-j godovshchiny Pobedy v Velikoj Otechestvennoj vojne 1941–1945 gg.* [75th anniversary of the Great Victory: memory, lessons, countering falsifications. Collection of articles by participants of the International Online Conference dedicated to the celebration of the 75th anniversary of Victory in the Great Patriotic War 1941–1945.]. Moscow, MPGU Publ., 2023, pp. 18–28.

16. Ashcheulov O. E. Artilleriya Central'nogo fronta v hode otrazheniya nastupleniya nemeckih vojsk na Kurskoj duge 5-11 iyulya 1943 goda [Artillery of the Central Front during the repulse of the German offensive on the Kursk Bulge on July 5-11, 1943]. *Studia internationalia. Materialy VII Mezhdunarodnoj nauchnoj konferencii "Zapadnyj region Rossii v mezhdunarodnyh otnosheniyah X-XX vv."* [Studia internationalia. Proceedings of the VII International Scientific Conference "The Western region of Russia in International Relations of the X-XX centuries"]. Bryansk, Bryansk St. Univ. Publ., 2019, pp. 147–158.

17. Izonov V. V. Iz opyta boevogo primeneniya artillerii v oboronitel'nom srazhenii na Kurskoj duge [From the experience of the combat use of artillery in the defensive battle on the Kursk Bulge]. *Istoriya Kurskoj bitvy: problemy i perspektivy issledovaniya i sohraneniya pamyati. Sbornik nauchnykh statej uchastnikov Vserossijskoj nauchno-prakticheskoy konferencii s mezhdunarodnym uchastiem, posvyashchennoj 80-letiyu pobedy v Kurskoj bitve* [The history of the Battle of Kursk: problems and prospects of research and memory preservation. Collection of scientific articles by participants of the All-Russian scientific and practical conference with international participation dedicated to the 80th anniversary of the victory in the Battle of Kursk]. Kursk, Universitetskaya kniga, 2023, pp. 62–69.

18. Cukanov I. P. Poiskovye raboty na mestah boev na Severnom faze Kurskoj dugi [Search operations at the battlefields on the Northern face of the Kursk Bulge]. *Sobytiya i lyudi v dokumentah kurskih arhivov* [Events and people in the documents of the Kursk archives]. Kursk, 2010, is. 8, pp. 130–133.

19. Komarovskaya E. V. Na severnom faze Kurskoj dugi, v Ponyryah... [On the northern face of the Kursk Bulge, in Ponyry...]. *Voенно-istoricheskij zhurnal = Military History Magazine*, 2002, no. 2, pp. 76–77.

20. Korovin V. V. Uvekovechenie pamyati geroev i sobytij Kurskoj bitvy sredstvami monumental'noj propagandy [Perpetuation of the memory of the heroes and events of the Battle of Kursk by means of monumental propaganda]. *Centr i periferiya = Center and Periphery*, 2023, vol. 18, no. 2, pp. 8–18.

21. Korovin V. V., Kizilova E. V., Manzhosov A. N. "Teper' my v granite i bronze..." (Iz opyta monumental'noj propagandy sobytij i geroev Kurskoj bitvy) ["Now we are in granite and bronze..." ((From the experience of monumental propaganda of the events and heroes of the Battle of Kursk)]. Kursk, Southwest St. Univ. Publ., 2020. 296 p.
22. Korovin V. V., Manzhosov A. N., Leonova E. L., Golovin E. A. "Zhizn'yu chestnoj i pravednoj slavim vremya svoe...": (Obshchestvenno-politicheskaya aktivnost' kurskogo studenchestva v 1960–1980-e gody) ["We glorify our time with an honest and righteous life...": (Socio-political activity of the Kursk students in the 1960s and 1980s)]. Kursk, Southwest St. Univ. Publ., 2018. 300 p.
23. CAMO RF (Central'nyj arhiv Ministerstva oborony RF) [Central Archive of the Ministry of Defense of the Russian Federation], f. 9687, op. 1, d. 6.
24. CAMO RF, f. 9687, op. 1, d. 4.
25. CAMO RF, f. 33, op. 682525, d. 35.
26. CAMO RF, f. 33, op. 682526, d. 1907.
27. CAMO RF, f. 33, op. 682526, d. 1409.
28. CAMO RF, f. 33, op. 682526, d. 1726.
29. CAMO RF, f. 33, op. 686044, d. 962.

Информация об авторе / Information about the Author

Немцев Александр Дмитриевич, кандидат исторических наук, доцент, доцент кафедры истории и социально-культурного сервиса, Юго-Западный государственный университет, г. Курск, Российская Федерация, e-mail: aleksn3@yandex.ru, ORCID: 0009-0000-2488-2595

Alexander D. Nemtsev, Candidate of Sciences (Historical), Associate Professor, Associate Professor of the Department of History and Socio-Cultural Service, Southwest State University, Kursk, Russian Federation, e-mail: aleksn3@yandex.ru, ORCID: 0009-0000-2488-2595